



CENTRO MEDITERRÁNEO ANDALUSÍ

Conferencias, Cursos, Seminarios organizados por el Centro Mediterráneo Andalusi

Seminario internacional “Diálogo Intercultural y Relaciones entre las Sociedades Civiles Euromediterráneas”, en Sevilla, los días 10 y 11 de junio 2010.

El Centro Mediterráneo Andalusi (CMA) de la Universidad Pablo de Olavide (encontrándose entonces en proceso de creación) en colaboración con la Fundación Tres Culturas del Mediterráneo y el Institut d'Études et de Recherche Europe-Méditerranée (IEREM) organizó el Seminario Internacional con el título “Diálogo intercultural y Relaciones entre las sociedades civiles euromediterráneas” que tuvo lugar el 10 y 11 de junio de 2010 en la sede de la Fundación Tres Culturas, Pabellón de Marruecos, en Sevilla.

Presentación y problemática del acto

El Mediterráneo es hoy en día una de las zonas más conflictivas del planeta y se caracteriza por unas fracturas muy fuertes de índole económica, política, demográfica, migratoria, militar y cultural-identitaria. La política euromediterránea desarrollada estos últimos quince años no ha logrado más allá de la creación de una amplia zona de libre comercio, una verdadera convergencia entre el Norte y el Sur.

Asimismo, el acercamiento de los pueblos de las dos orillas del Mediterráneo queda por hacer. A pesar de contar con importantes herramientas impulsadas en el marco del proceso de Barcelona de 1995 para favorecer el diálogo entre las sociedades civiles (tales como la Plataforma No-Gubernamental Euromed o el Foro Civil Euromediterráneo), hoy en día el espacio mediterráneo se encuentra en una profunda crisis.

Mientras se redoblan los esfuerzos para relanzar el proyecto euromediterráneo y en vista de de la II Cumbre de la Unión por el Mediterráneo, es urgente analizar y reflexionar, tanto sobre los obstáculos al diálogo intercultural en el Mediterráneo como sobre los vectores de intercambios.

¿Es posible elaborar un núcleo de valores comunes en el espacio euromediterráneo?. ¿Cómo crear las condiciones positivas para un verdadero diálogo cultural entre las dos orillas?.



¿Por qué es estratégico organizar y controlar la movilidad de las personas entre Norte y Sur?
¿Es el problema religioso un punto de discrepancia en las relaciones euromediterráneas?. ¿Cómo influye la percepción del Islam en el malentendido cultural entre las dos orillas?. ¿Cuál puede ser el papel de la inmigración y el de la formación de un Islam europeo en el diálogo intercultural mediterráneo?.

Para debatir estos interrogantes, el encuentro reúne a los/as principales protagonistas y observadores del dialogo intercultural entre las dos riberas: representantes comunitarios y nacionales, investigadores/as y expertos/as, actores de la sociedad civil etc., enfocándose en cuatro ejes centrales:

- Circulación de los flujos y política de visados
- Inmigración e Islam
- Identidades: complementariedades y diferencias en el dialogo de las sociedades civiles mediterráneas
- ¿Qué significa una política global para el Mediterráneo?

Ponentes, participantes invitados/as

En el Seminario Internacional "Diálogo intercultural y Relaciones entre las sociedades civiles euromediterráneas" participaron los siguientes representantes comunitarios y nacionales, investigadores/as y expertos/as así como actores de la sociedad civil procedentes de toda la cuenca mediterránea:

Sami Nair, Catedrático de Ciencias Políticas.

Elvira Saint-Gerons Herrera, Directora-Gerente de la Fundación Tres Culturas.

Anna Terrón, Secretaria de Estado de Emigración e Inmigración.

Luis Planas, Embajador de España en Marruecos.

Ender Arat, Embajador de Turquía en España.

Rafael Jover y De Mora-Figueroa, Cónsul español de Rabat, Marruecos.

Daphné Gogou, Jefa del sector visa en la unidad "Aspectos internacionales de políticas de migración y políticas de visas", Dirección General Justicia Libertad Seguridad, Comisión Europea.

Elena Arce Jiménez, Asesora del Área de Inmigración y Asuntos Exteriores, Defensor del Pueblo.



Franck Fregosi, Profesor, Director de investigación del CNRS (Unidad PRISME, Universidad Robert Schuman de Estrasburgo) y especialista en Islam, Francia.

Félix Herrero, Consejero de la Federación Musulmana de España.

Lina Gálvez, Vicerrectora de Postgrado de la Universidad Pablo de Olavide.

Assia Bensalah Alaoui, Embajadora Extraordinaria de SM El Rey Mohammed VI de Marruecos.

Michel Wieviorka, Sociólogo, Director del Centre d'Analyse et d'Intervention Sociologique (CADIS), y Director de estudios de la Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales (EHESS), Francia.

Andreu Claret, Director Ejecutivo de la Fundación Anna Lindh, Alejandría, Egipto.

Mohammed Ennaji, Historiador y especialista en "El poder en el Islam", Marruecos.

Rafael Rodríguez Prieto, Profesor Titular de Filosofía de Derecho y Política de la Universidad Pablo de Olavide y miembro del grupo de investigación J. B. Conant del Real Colegio Complutense en la Universidad de Harvard.

Gabriel Serrano Sánchez, Teniente Alcalde del Ayuntamiento de Sitges.

Serge Telle, Embajador de Francia para la Unión por el Mediterráneo.

Máximo Cajal, Embajador de España.

Enrique Ojeda Vila, Diplomático español.

Oscar Moreda Laguna, Director de Programación de Casa del Mediterráneo.

Paqui Santonja, Asesora Ejecutiva del Secretario de Estado para la Unión Europea, Ministerio de Asuntos Exteriores.

Así mismo fue proyectado un mensaje de bienvenida del alto representante de la ONU para la Alianza de Civilizaciones, **Jorge Sampaio**, que fue grabado especialmente para esta ocasión ya que le fue imposible asistir personalmente al Seminario Internacional.

A lo largo de dos días fueron analizados en cuatro mesas redondas los desafíos actuales del acercamiento de las sociedades civiles de las dos orillas del Mediterráneo. Tanto los obstáculos al diálogo cultural como los vectores de intercambios, a través de tres puntos claves: las identidades; la circulación de las personas; las relaciones inmigración-religión. La última mesa redonda sirvió para hacer un balance sobre la política actual en el Mediterráneo y así mismo sintetizar una perspectiva para una política global en el Mediterráneo.



Asistentes

Al Seminario Internacional se inscribieron vía herramienta electrónica en la página web de la Fundación Tres Culturas, unas 260 personas de las cuales asistieron aproximadamente 110 y 90 recibieron un certificado de asistencia específico.

Créditos de libre configuración

Tanto a la Universidad de Sevilla como a la Universidad Pablo de Olavide se solicitó la convalidación de un crédito de libre configuración para la asistencia completa al Seminario Internacional. Además, los/as estudiantes de la Universidad Pablo de Olavide tuvieron que elaborar y remitir un resumen y comentario personal del Seminario Internacional antes del 5 de julio 2010 al Secretariado del Centro Mediterráneo Andaluz (CMA) de la Universidad Pablo de Olavide, para poder obtener la convalidación de su asistencia y trabajo como crédito de libre configuración.

Resumen de prensa

La cobertura de prensa del Seminario Internacional ha sido amplia, tanto en la prensa local como en los medios digitales. Desde el Centro Mediterráneo Andaluz se trabajó con el Servicio de Prensa de la Universidad Pablo de Olavide, junto con el Departamento de Prensa de la Fundación Tres Culturas para elaborar una nota de prensa que se envió a los medios de comunicación el miércoles 9 de junio 2010. Así mismo, durante el Seminario Internacional, especialmente la mañana de la inauguración, se atendieron a varios medios de comunicación que realizaron entrevistas a los/as participantes.

Encuentro-debate "Crisis en Europa: paro y exclusión. Diálogo y debate entre cuatro libros y sus autores", el 29 de noviembre de 2010, en la sede de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, Salón de actos de la Biblioteca, en presencia de los/as autores/as:

Susan George: "Sus crisis, nuestras soluciones", Icaria, Barcelona, 2010.

Lina Gálvez y Juan Torres: "Desiguales. Mujeres y Hombres en la crisis financiera", Icaria, Barcelona, 2010.



Juan Torres: "La crisis de las hipotecas basura: ¿Por qué se cayó todo y no se ha hundido nada", Ediciones Sequitur, Madrid, 2010.

Sami Nair: "La Europa mestiza", Círculo de Lectores / Galaxia Gutenberg, Barcelona, 2010.

El acto estaba dirigido a estudiantes de máster, doctorandos/as, investigadores/as pero abierto a todos/as y tenía como objetivo analizar los desafíos de la crisis actual en Europa, sus consecuencias a nivel social y las posibles salidas de ella. Las ponencias fueran traducidas simultáneamente en francés y español.

Al acto acudió un público mixto, tanto académico como de la sociedad civil sevillana y andaluza. El aforo de 90 personas se completó en seguida. Tras la presentación de libros por los/as autores/as se animó un debate con el público, interesante y fructífero.

En colaboración con la librería universitaria Díaz de Santos se pusieron a la venta las obras presentadas con éxito. Así mismo colaboró la Biblioteca de la Universidad en el acto, cediendo el espacio de Salón de Grados y ampliando su fondo con las obras presentadas para el préstamo general.

Desde el Centro Mediterráneo Andalusi (CMA) se realizó un mailing de difusión extensa tanto a la comunidad universitaria, otras Universidades en Sevilla, actores civiles y políticos, como los medios de prensa. El acto tuvo pues, impacto mediático relevante.

Además, en colaboración con el Servicio de Prensa de la Universidad Pablo de Olavide se grabó la presentación y los videos fueron publicados en la página de dicho servicio, para así asegurar el acceso a la grabación también después del acto. Hasta la fecha los videos han sido reproducidos unas 300 veces.

Puede ver la grabación en: <http://www.youtube.com/user/upablodeolavide#g/c/70CCCC361E5A70F4>.

Encuentro Internacional: "Las mujeres en el cambio de los países del Mediterráneo. Experiencias concretas de movilización y liderazgo de las mujeres en el mundo rural y en las ciudades", en Sevilla, 1 y 2 de junio de 2011, Paraninfo de la Universidad Pablo de Olavide.



El Centro Mediterráneo Andalusi (CMA) de la Universidad Pablo de Olavide, organizó en colaboración con la Oficina Campus de Excelencia Internacional en Medio ambiente, Biodiversidad y Cambio Global (CEI CamBio), la Consejería de Agricultura y Pesca de la Junta de Andalucía y la Consejería de Empleo bajo la Experiencia Formativa "Liderazgo de las mujeres, Oportunidades y Estrategias" del proyecto de la Red Rural Nacional "Red de Mujeres Rurales y Urbanas: un espacio de desarrollo económico y social", y el Fondo Andaluz de Municipios para la Solidaridad Internacional (FAMSI) el Encuentro Internacional con el título "Las mujeres en el cambio de los países del Mediterráneo. Experiencias concretas de movilización y liderazgo de las mujeres en el mundo rural y en las ciudades" que tuvo lugar el 1 y 2 de junio 2011 en el Paraninfo de la Universidad Pablo de Olavide en Sevilla.

Presentación y problemática del acto

El encuentro internacional tiene como objetivo reunir a aquellas personas que se han convertido en las verdaderas protagonistas de los cambios sociales y políticos en los países de la cuenca del mediterráneo, así como aquellas mujeres que pertenecen a los movimientos reivindicativos de la plena ciudadanía para las mujeres.

Una nueva época está comenzando en el Mediterráneo. La caída de los regímenes autoritarios augura una transición democrática a la vez compleja y necesaria. La vinculación del desarrollo económico con el desarrollo democrático es fundamental. Y además, el desarrollo democrático no debe significar solamente la democratización de las instituciones, implica también el acceso a la ciudadanía plena igualitaria de las mujeres. El nacimiento de estas nuevas democracias deben ayudar a eliminar las barreras que las mujeres del entorno mediterráneo han sufrido y sufren históricamente: La construcción igualitaria de una sociedad pasa por eliminar las relaciones de dominación entre los géneros, las nuevas sociedades emergentes necesitan garantizar su estabilidad democrática a través de la generación de un desarrollo económico estable y sostenible basado en la justicia y en la igualdad.

No es casualidad que se haya destacado el papel clave de las mujeres en las Revoluciones democráticas ocurridas y es evidente que constituyen un potente vector de cambio y de progreso, como impulsoras de la modernización, la apertura y el desarrollo de estas sociedades. Y sabemos que el desarrollo es mucho más eficiente cuando se articula con el desarrollo de los derechos de las mujeres.



Es por lo tanto muy importante entender esta dinámica y al mismo tiempo fomentarla. Desde Europa, España, y Andalucía en particular, queremos contribuir para avanzar en la igualdad entre géneros, la emancipación y la participación tanto ciudadana como económica de las mujeres en la región mediterránea, mediante el desarrollo de intercambios, la generación de redes y colaboraciones entre las sociedades civiles y la puesta en marcha de estrategias de codesarrollo, dándole así un contenido original y solidario al concepto de “diálogo de civilizaciones”.

Por ello, este encuentro pretende, durante sus dos días de duración, propiciar un espacio de acercamiento y conocimiento de la situación actual de las mujeres en el Mediterráneo, analizar su papel en los cambios económicos, sociales y políticos de las sociedades mediterráneas y enunciar propuestas para eliminar, tanto en el ámbito rural como urbano, las desigualdades que padecen y los problemas específicos a los que se enfrentan.

Para reflexionar, debatir e intercambiar experiencias y buenas prácticas sobre estas temáticas, se reunirá a personalidades, responsables de la política, personas expertas, investigadores-as, actores de las sociedades civiles, redes y entidades de mujeres y de codesarrollo procedentes de ambas orillas de Mediterráneo.

Ponentes, participantes invitados/as

Juan Jiménez. Rector de la Universidad Pablo de Olavide.

Alfredo Sánchez Monteseirín. Alcalde del Ayuntamiento de Sevilla.

Isabel M.^a Aguilera. Directora General de Desarrollo Sostenible del Medio Rural. Consejería de Agricultura y Pesca de la Junta de Andalucía.

Francisco Pulido. Presidente del FAMSI y de la Diputación de Córdoba.

Pilar Paneque. Directora de la Oficina Campus de Excelencia Internacional en Medio Ambiente, Biodiversidad y Cambio global (CEI CamBio).

Sami Nair. Director del Centro Mediterráneo Andalusi (CMA) de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla.

Faouzia Farida Charfi. Catedrática y ex Secretaria de Estado de la Educación Superior del Gobierno provisional tunecino.

Louisa Hanoune. Secretaria General del « Parti des Travailleurs » argelino.



Lina Gálvez. Profesora Titular de Historia e Instituciones Económicas y Vicerrectora de Postgrado de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla.

Hayat Zirari. Profesora en Antropología de la Universidad Hassan II de Casablanca, Titular de la Cátedra Euroárabe de Ciencias Sociales y Gobernanza de la Fundación Euroárabe de Altos Estudios.

Alia Gana. Directora de Investigación en el CNRS (Centro Nacional de Investigación Científica francés), Universidad Paris Ouest.

Zahra Zaoui. Jurista, presidenta fundadora de Ain Gahzal, Asociación de Protección de los Derechos de la Mujer, y miembro de la Comisión Consultiva sobre la nueva Constitución, Marruecos.

Cristina del Valle. Vicepresidenta de la Fundación El Cambio del Cambio y Presidenta de la Plataforma de Mujeres Artistas.

Najat Zarrouk. Gobernadora, Directora de la Dirección General de Formación de Cuadros y Técnicos (DFCAT) de la Dirección General de Colectividades Locales (DGCL) del Ministerio del Interior Marroquí.

Mercedes Jiménez. Antropóloga y miembro del Colectivo Al Jaima.

Amparo Rubiales. Doctora en Derecho y profesora de la Universidad de Sevilla, abogada y Miembro del Consejo de Estado.

Amina Bargach. Psiquiatra infantil, presidenta de la Asociación marroquí para la investigación y el tratamiento de la familia y otros sistemas humanos (AMRTS).

Mariata Día. Consejera municipal de Boghé, Mauritania.

Alicia Miyares. Doctora en Filosofía, miembro del Consejo Rector del Instituto Asturiano de la Mujer, y secretaria de la Asociación Española de Filosofía "María Zambrano".

Ghania Mouffok. Periodista argelina.

Simone Susskind. Presidenta de Actions in the Mediterranean (AIM), Bélgica.

Paloma López-Izquierdo Botín. Subdirectora General de Igualdad y Modernización. Dirección General de Desarrollo Sostenible del Medio Rural. Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino.

Amelia Valcárcel. Catedrática de Filosofía Moral de la UNED y Consejera de Estado.

Delia Blanco. Presidenta de la Comisión de Cooperación Internacional para el Desarrollo.

Enrique Ojeda. Diplomático español.

Clara Aguilera. Consejera de Agricultura y Pesca. Junta de Andalucía.



A lo largo de dos días fueron analizados en conferencias magistrales y mesas redondas y de debate la situación actual de las mujeres en el Sur del Mediterráneo, retos y propuestas del papel de las mujeres en el cambio de los países del Mediterráneo así mismo sintetizar una perspectiva en cuanto a las mujeres en la agenda política y social de la cuenca del Mediterráneo.

Asistentes

Al Seminario Internacional se inscribieron vía la herramienta electrónica en la página web del mismo encuentro (www.mujeresdelmediterraneo.org) unas 230 personas de las cuales asistieron aproximadamente 110 personas.

Créditos de libre configuración

Tanto a la Universidad de Sevilla como a la Universidad Pablo de Olavide se solicitó la convalidación de un crédito de libre configuración para la asistencia completa al Encuentro Internacional y la elaboración de un informe de las Jornadas con entrega antes del 10 de junio de 2011 al Secretariado del Centro Mediterráneo Andalusi (CMA) de la Universidad Pablo de Olavide, para poder obtener la convalidación de su asistencia y trabajo como crédito de libre configuración

Resumen de prensa

La cobertura de prensa de las Jornadas fue amplia, tanto en la prensa local como en los medios digitales. Desde el Centro Mediterráneo Andalusi se trabajó con el servicio de prensa de la Universidad Pablo de Olavide. Además, se contó con una amplia difusión mediante las diferentes redes de comunicación usadas por los co-organizadores. Desde el Servicio de Prensa de la Universidad Pablo de Olavide se enviaron varias notas de prensa previas del Encuentro y adicionalmente durante los dos días. Además se realizó un pequeño video para la promoción.

(Vea: http://www.upo.es/diario/2011/0531_6.htm)



Publicaciones

El CMA también ha tenido la oportunidad de colaborar con la Fundación Andaluza Fondo de Formación de Empleo (FAFFE), Consejería de Empleo, y el Instituto d'Etudes et de Recherche Europe-Méditerranée (IEREM) en el marco de la publicación "**Crisis y empleo en Europa: Hacia un nuevo modelo productivo**", dirigida por Sami Nair, FAFFE, Consejería de Empleo, Junta de Andalucía, 2011). Se trata de un conjunto de papers de expertos/as e investigadores/as procedentes de varios países europeos.

El objetivo de la publicación es promover la reflexión y el debate sobre este tema con una serie de papers tocando cuestiones clave como las políticas de empleo desarrolladas frente a la crisis, la situación de la mujer en el mercado laboral, los retos y oportunidades del desarrollo sostenible, las nuevas relaciones salariales, el modelo de flexiguridad, las propuestas de los sindicatos en estas áreas, etc. Estos temas se abordan desde una perspectiva comparativa a escala europea, por lo que se buscó la colaboración de académicos/as y expertos/as de alto nivel de varios países europeos.

Véase a continuación el índice de la publicación:

Sami Nair: Prefacio. El trabajo es un derecho.

Florence Lefresne y Catherine Sauviat: Análisis comparativo de las políticas de empleo ante la crisis en Europa.

Michel Freyssenet: Reflexión teórica sobre el concepto de "nuevo modelo productivo" y perspectivas europeas.

Paola Villa y Mark Smith: Las mujeres y la gran recesión en Europa.

Shannon Pfohman: Inmigración y empleo: buenas prácticas en los programas de incorporación profesional.

Juan Carlos Jiménez: Propuestas sindicales sobre las políticas de empleo: el caso español.

Susan George: Empleo: del daño de la crisis al poder verde.

Patrick Quinqueton: Crisis y "flexiseguridad": ¿existe un modelo europeo de empleo?.



El libro fue publicado en la colección de FAFFE y será distribuido de forma gratuita a través de las diferentes instituciones privadas y públicas relacionadas con el mundo socio-económico del trabajo en Andalucía.

Véase versión digital de la publicación en: <http://www.elmundoquequeremos.org/wp-content/uploads/snbook/Crisis%20y%20Empleo%20en%20Europa.html>

Proyectos de investigación e iniciativas científicas impulsados

Las iniciativas científicas del CMA hasta la fecha se han centrado en los ejes prioritarios de investigación y actuación que se habían definido para los años 2010 y 2011:

- Flujos migratorios y Codesarrollo
- Géneros y Estatutos Jurídicos
- Medio Ambiente

Proyecto de investigación sobre “Codesarrollo e Inmigración femenina mediterránea en España”, con enfoque particular en la región Magreb, iniciado en enero de 2011.

En relación con el desarrollo de sus líneas de investigación y de cara a la organización de próximos encuentros en torno a estas temáticas, el Centro Mediterráneo Andalusi (CMA) de la Universidad Pablo de Olavide ha lanzado un proyecto de investigación de terreno titulado “Codesarrollo e Inmigración femenina mediterránea en España”. Se trata de realizar un doble trabajo de encuesta e investigación sobre las dos temáticas complementarias siguientes:

- Identificación de los actores y entidades de la sociedad civil actuando en el ámbito del Codesarrollo en España y balance analítico de los principales proyectos actualmente desarrollados.
- Elaboración de un balance sobre la situación actual de la inmigración femenina procedente del Mediterráneo en España, a partir de la identificación de las asociaciones de mujeres inmigrantes y su papel en el proceso de integración intercultural y laboral.



- Estos trabajos de investigación se realizan en la modalidad de informes sintéticos y documentados, cuyo contenido detallado y calendario exacto son definidos por la dirección científica del Centro, y podrán ser ajustados según el desarrollo del trabajo mismo y las prioridades de investigación del Centro.

Desarrollo de contactos y redes de trabajo con varios centros e instituciones europeas, magrebíes y en América Latina con el fin de fomentar colaboraciones científicas, entre las cuales cabe destacar:

- Arco Latino <http://www.arcolatino.org/> .
- Fundación Anna Lindh de Alejandría <http://www.euromedalex.org>.
- Secretaría de Estado a la Emigración e Inmigración.
- Embajada de Turquía en España.
- Secretaria general de la Unión por el Mediterráneo de Barcelona.
- Embajada francesa de la Unión por el Mediterráneo.
- Asamblea regional y Local Euro mediterránea (ARLEM)
<http://www.cor.europa.eu/pages/DetailTemplate.aspx?view=detail&id=01da2561-f039-4abd-a42e-47995ffc0fc5>.
- Ciudades y Gobiernos Locales Unidos <http://www.cities-localgovernments.org/>.
- Comisión Europea, Dirección General Libertad, Seguridad y Justicia
http://europa.eu/pol/justice/index_es.htm.
- Programa Euromed Heritage, Comisión Europea <http://www.euromedheritage.net>.
- Institut d'Etudes et de Recherche Europe-Méditerranée <http://ierem.com>.
- Observatoire du Religieux, Institut d'Etudes Politiques d'Aix en Provence <http://www.obs-religieux.iep.u-3mrs.fr/index.htm>.
- Institut de Prospective Economique du Monde Méditerranéen <http://www.ipemed.coop/>
- Migrations et Développement <http://www.migdev.org>.
- Cátedra UNESCO de Resolución de Conflictos de la Universidad de Córdoba
<http://www.uco.es/catedraunesco/inicio.html>.
- Fundación Cultura de Paz <http://www.fund-culturadepaz.org>.
- Fundación Tres Culturas de Sevilla <http://www.tresculturas.org/>.
- International College of Tunis.



- Foro Hispano-Marroquí de Juristas.
- CREAD, Université de Batna, Argelia <http://www.univ-batna.dz/>.
- Comisión Española de de Cooperación con la UNESCO <http://www.aecid.es/web/es/UNESCO>.
- Institut Europeo de la Mediterrània (IEMed) <http://www.iemed.org/eindex.php>.
- Arab Reform Initiative (ARI), Red de Investigación con Secretariado en Universidad de Amman, Jordania <http://arab-reform.net/?lang=en>.
- Instituto de Estudios por la Paz y la Cooperación (IEPC), Universidad de Oviedo. <http://www.universidadabierta.org/>.
- Centre Mohamed Ali de recherches d'études et de formation (CEMAREF), Túnez. <http://cemaref.wordpress.com/about/>.
- Unité de Recherche de Biologie Animale et Systématique Evolutive, Département de Biologie, Faculté des Sciences de Tunis <http://www.fst.rnu.tn/fr/biologie.php>.
- Y otras Universidades y centros de investigación de ubicación en el Magreb y Mashrek.

Asimismo, el CMA ha prestado su apoyo científico y administrativo en la elaboración del proyecto de **Campus de Excelencia Internacional de medio ambiente, biodiversidad y cambio global (CEI CamBio)** coordinado por la Universidad Pablo de Olavide, para las convocatorias 2010 y 2011.

En la primera fase, en 2010, sus propuestas de iniciativas y proyectos fueron difundidas a través de los grupos de trabajo e incluidas en la solicitud final (véase <http://www.upo.es/ceimabcg/index.htm>). Como se puede comprobar en el Documento sintético de Propuestas, se enfoca en dos propuestas concretas de acciones.

Además, ha aportado sus redes y contactos para asociar varias instituciones y personalidades nacionales, europeas e internacionales al Proyecto CEI CamBio y recoger adhesiones formales de apoyo al proyecto (véase listado más arriba).



Iniciativa de análisis e divulgación sobre los recientes acontecimientos en el mundo árabe: Habilitación de Plataforma en Internet "Actualidad en el Mediterráneo"

A principios del año 2011, en relación con las revueltas civiles y el cambio democrático en varios países de la orilla Sur del Mediterráneo, se habilitó en el portal web del Centro Mediterráneo Andalusi (www.upo.es/cma) un apartado dirigido a la "Actualidad en el Mediterráneo". En él se facilitó acceso a los artículos de opinión y de fondo relacionados con la temática y publicados por el director del CMA, Sami Nair. Así como fragmentos de algunas entrevistas tanto televisivas como auditivas en las que participó como experto en el Mediterráneo y en los problemas relativos a la evolución de esas sociedades y en los procesos a la democracia.

Mediante esta nueva herramienta, el CMA pudo posicionarse como uno de los centros de investigación referentes en temáticas emergentes relacionadas con el Mediterráneo. Y consiguió así responder rápidamente a los importantes cambios en la región y la actualidad en general.

Existe además el proyecto de ampliación del apartado en contenido e información relacionado con la temática, como por ejemplo inclusión de un listado de enlaces a páginas web que reúnen información de fondo importante, monografías y revistas editadas en las últimas semanas sobre la actualidad mediterránea, etc. Véase el apartado en www.upo.es/cma/noticias.

Desarrollo de colaboraciones académicas y científicas con Universidades y Centros de investigación de los países del Sur del Mediterráneo y en primer lugar en Túnez (en curso).

Visita oficial de **Faouzia Farida Charfi**, **catedrática de Física y ex Secretaria de Estado de Educación Superior del Gobierno de transición tunecino**, en la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, el 31 de mayo de 2011.

Reuniones de trabajo y preparación de colaboraciones y convenios con diferentes Universidades e instituciones tunecinas. Presentación de las principales líneas de investigación y trabajo de las diferentes Facultades de la Universidad Pablo de Olavide en una reunión a la que asistieron Sami Nair, Profesor-Investigador y Director del Centro Mediterráneo Andalusi (CMA) de la Universidad Pablo de Olavide; Manuel Herrero, Vicerrector de Investigación de la Universidad Pablo de Olavide; Pilar Paneque,



Directora de la Oficina Campus de Excelencia Internacional en Medio Ambiente, Biodiversidad y Cambio Global (CEI CamBio); Rafael Serrano, Gerente de la Universidad Pablo de Olavide; Hélène Fabre, Coordinadora de Proyectos y encargada del desarrollo Internacional del CMA de la Universidad Pablo de Olavide; Macarena Hernández, Coordinadora Académica del CMA; Antonio Gallardo, Decano de Ciencias Experimentales; Gonzalo Malvárez García, Decano de Geografía, Historia y Filosofía; Jesús S. Aguilar Ruiz de la Escuela Politécnica Superior; Eduardo Gamero, catedrático de Derecho Administrativo y Derecho del Deporte y Manuel Terol, Centro Euro Árabe de Estudios Jurídicos Avanzados de la Universidad Pablo de Olavide; Berta Pineda Piedrabuenola de la Oficina CEI CamBIO y Regine Mayer, Secretaria Técnica del CMA.

A continuación de la visita oficial de la Prof.^a Faouzia Charfi una Delegación de la Universidad Pablo de Olavide viaja a Túnez para establecer contactos con las diferentes entidades y promover la colaboración y el intercambio con la Universidad Pablo de Olavide y el CEI CamBIO, del 5 al 8 de junio 2011.

Composición de la Delegación

Encabezada por **Sami Nair**, Profesor de Ciencias Políticas, Director del Centro Mediterráneo Andalusi (CMA) de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla (UPO).

Manuel Herrero, Vicerrector de Investigación de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla.

Pilar Paneque, Directora de la Oficina Campus de Excelencia Internacional en Medio ambiente, Biodiversidad y Cambio global (CEI CamBio).

Hélène Fabre, Coordinadora de Proyectos y encargada del desarrollo Internacional del Centro Mediterráneo Andalusi (CMA) de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla.

Programa

Lunes 6 de junio: Túnez

15h30: Entrevista con el **Sr. Rifaat Chaabouni, Ministro Tunecino de Educación Superior e Investigación Científica**.



17h00: Encuentro con el **Sr. Ridha Ben Hamed, Presidente de la Universidad del Manar** y con varios profesores e investigadores entre los cuales, en particular, la Sra. Profesora Faouzia Charfi, "**Unité de Recherche de Biologie Animale et Systématique Évolutive**" (Unidad de Investigación de Biología Animal y Evolutiva del sistema) del **Departamento de Biología de la Facultad de Ciencias de Túnez**.

Martes 7 de junio: Sfax.

11h30: Encuentro en el Rectorado con el **Sr. Hamed Ben Dhia, Presidente de la Universidad de Sfax**, su equipo, y los profesores investigando en ámbitos relacionados con medio ambiente, agua, desarrollo sostenible etc.

12h30: Almuerzo ofrecido por el Sr. Hamed Ben Dhia, Presidente de la Universidad de Sfax.

14h00-15h30: Encuentro con el **Sr. Monaam Kallel, de la Escuela Nacional de Ingenieros de Sfax**, visita del **Laboratorio de Polución y Medioambiente Marino y del Centro de Biotecnología** dirigido por el **Sr. Sami Sayadi**.

20h30: Invitación de cena por el **Sr. Embajador, D. Antonio Cosano Pérez**, en su residencia.

Asisten además a esta cena los siguientes intelectuales tunecinos:

Yadh Ben Achour, jurista tunecino, especialista en Derecho Público. Ex Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas de Tunis, miembro del Instituto de Derecho Internacional. Actualmente preside la Alta Comisión para la Reforma Política.

Mohamed Talbi, Especialista del Islam tunecino.

Abdelfattah Amor, Presidente de la Comisión tunecina de Investigación sobre Asuntos de Corrupción y Malversación (CICM).

Faouzia Farida Charfi, Catedrática y ex Secretaria de Estado de Educación Superior del gobierno tunecino de transición.

Ridha Ben Hamed, Presidente de la Universidad del Manar de Túnez.

Monia Ben Jmai, Profesor de la Facultad de Ciencias Jurídicas, Políticas y Sociales, y Miembro de la Comisión IDV (Comisión nacional de establecimiento de los hechos sobre los abusos durante el periodo pasado) presidida por Taoufik Bouderbala.

Mohammed Haddad, Cátedra sobre Diálogo Interreligioso de la Fundación Konrad Adenauer en Túnez.

Amel Soudani, emprendedora.



Miércoles 8 de junio: Túnez

Mañana: Encuentro con el **Sr. Fadhel Moussa, Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas, Políticas y Sociales de Túnez**, y las profesoras, la **Sra. Soukenia Boraoui**, la **Sra. Leila Chikhaoui** y el **Sr. Wahid Ferchichi**, profesor de Derecho Medioambiental para discutir de las posibilidades de colaboraciones docentes y de investigación en particular entre el Máster y el Doctorado en Derecho del Medioambiente y su equivalente en la Universidad Pablo de Olavide.

Se puede ver la nota de prensa relativa a este viaje de trabajo en la página del Centro: www.upo.es/cma